

# DISCURSO DE RICARDO LAGOS EN LA CEREMONIA DE CONSTITUCIÓN DEL PARTIDO POR LA DEMOCRACIA, EN EL CIRCULO ESPAÑOL

Círculo Español de Santiago, 15 de diciembre de 1987

Amigos y amigas.

Te invitamos a suscribir este compromiso con el Partido Por la Democracia en el cual se reúnen miles de chilenos que amamos la patria.

La crisis de Chile ya dura muchos años. Son largos 14 años en que la dictadura ha conculcado nuestros derechos, ha disminuido nuestros niveles de vida y, lo que es más grave, nos ha negado toda participación en los destinos de Chile.

Hoy, a través del PPD, nos reunimos todos los que queremos hacer de este partido una herramienta eficaz para ganar la democracia y poner fin a esta larga pesadilla.

Hoy, te invitamos a iniciar con nosotros una gran tarea nacional, hoy te invitamos a fundar el PPD.

Este partido es la respuesta que da el pueblo de Chile al escenario de guerra del General Pinochet y a su campaña para continuar en el poder. Él dice que necesita "proyectarse", pero en ese camino que él sigue para permanecer en La Moneda, puede ser derrotado, y con el PPD lo vamos a derrotar.

El único dilema en Chile hoy es dictadura o democracia; frente a este dilema, los que estamos por la democracia haremos de este partido el instrumento para reconquistarla. Este partido no tiene fronteras ideológicas; sólo tiene dos exigencias: primero, la de estar en contra del sistema institucional del régimen de Pinochet, porque no conduce a la democracia y, segundo, querer derrotarlo por medios políticos.

No hay otra exigencia, para los que forman parte de este partido, que respetar el sistema democrático. No somos una coalición de partidos políticos. Estamos aquí, hombres de la derecha, del centro y de la izquierda de Chile, como ciudadanos cuyo único propósito es ganar la democracia.

Queremos tener en Chile elecciones libres para reestablecer nuestro derecho a elegir Presidente y Congreso, sin que nadie esté excluido de este derecho. Que nuestras autoridades no estén sujetas a la tutela militar del Consejo Superior de Seguridad Nacional y que aquellos que elijamos tengan también la capacidad de modificar las instituciones.

El camino para ganar la democracia es claro: inscribirnos en los Registros Electorales y organizarnos a través del PPD para impedir el fraude, para actuar en nombre de Chile y defender nuestro voto.

Las dificultades para el nacimiento del PPD son comprensibles. Algunos piensan que se pierde la identidad de cada partido; ¿cómo no entender esta inquietud? Sin embargo, hoy, más allá de los intereses de los socialistas, liberales, radicales, demócratacristianos o comunistas, están los intereses de Chile. La identidad de los partidos políticos en Chile es grande y nadie perderá la suya si, mientras reconquistamos la democracia, estamos todos juntos en el Partido Por la Democracia.

Otros piensan que es indispensable negociar una salida con las FF.AA. Sabemos que todo conflicto termina en una negociación, pero a la vez toda negociación es fuerza y la fuerza para cualquier negociación hoy la representamos la mayoría de los chilenos a través del Partido Por la Democracia. Por lo tanto, este partido es el que da la fuerza para recuperar el sistema democrático.

Otros creen que ser un partido político dentro de la institucionalidad actual es legitimar el sistema. Yo opino distinto. Si utilizamos este espacio y construimos un partido político, no es para legitimar el sistema, sino para ser más eficaces en la lucha para terminar con él y restablecer la democracia.

No se legitimó el sistema actual cuando Clodomiro Almeida defendió su derecho a ser ciudadano en el Tribunal Constitucional; no se legitima el sistema laboral cuando los trabajadores, conforme a una legislación que rechazan, declaran una huelga o presentan un pliego de peticiones; no se legitima la institucionalidad actual cuando cotidianamente los abogados presentan recursos de amparo para proteger a los perseguidos. Simplemente se utiliza una herramienta para hacer eficaz el derecho de todos.

Al conformar el PPD, no hemos perdido identidad cada uno de nosotros: miembros de este partido y aquí estamos socialistas, radicales, democratacristianos, independientes, chilenos todos.

No estamos tampoco para insertarnos dentro de un sistema que no conduce a la democracia y te invitamos a adherir al PPD para precisamente luchar contra él.

Las dificultades para organizarnos como Partido Por la Democracia expresan precisamente la riqueza de la diversidad de la realidad chilena. Esta diversidad debe contener la voluntad común de hacer de éste un instrumento de victoria que nos permita derrotar al General Pinochet.

Vamos a derrotarlo en su propio camino, o sea el camino que él está obligado a transitar para seguir en el poder. Organicémonos ahora, discutamos después.

Si se nos enfrenta mañana a un plebiscito, digamos NO en ese plebiscito, porque diciendo NO derrotamos la institucionalidad de Pinochet y estamos más cerca de tener elecciones verdaderamente libres.

El triunfo del NO hace imposible mantener el mecanismo de la Constitución del 80 y, por ello, este Partido Por la Democracia no legitima esta Constitución, sino que es el instrumento eficaz de cambio y es el camino de victoria para todos los chilenos.

La dirección de este partido es un reflejo de lo que queremos; acá hay hombres y mujeres de izquierda, de derecha y de centro; acá hay personas que participan en política y en otras esferas del mundo social; acá hay jóvenes; acá hay pobladores, trabajadores todos; acá está la riqueza que expresa esta sociedad y por ello te invitamos a ti también a participar en esta empresa.

Antes de nacer, el Partido Por la Democracia fue atacado por el Capitán General Augusto Pinochet. Lo hace porque él sabe que esta convocatoria nacional amplia, sin excluir a nadie, es una convocatoria que conduce a la derrota del General Pinochet.

No respondamos los ataques en la forma vulgar en que éstos se hacen, hagámoslo pensando en Chile, organizándonos como partido que nace para plantear al país los grandes problemas.

El PPD no caerá en un debate entre los opositores. ¡NO! Nuestro único norte es enfrentarnos organizada y políticamente a la dictadura. Convertirnos en un instrumento para derrotarla. Tenemos que comenzar ahora a caminar y así ganaremos la democracia.

En esta tarea llamamos a todos los chilenos y chilenas, sin exclusión de ninguna especie, y por ello te invitamos hoy a ti a formar parte de esta gran falange que va a ser capaz de derrotar a Augusto Pinochet. Mañana, restablecida la democracia, será el momento de plantear al país lo que piensa cada uno de nosotros. Entonces el Partido Por la Democracia habrá cumplido su meta, la democracia estará restaurada en Chile y será el momento en que la diversidad de la realidad de Chile se expresará libremente.

Será el momento para que socialistas, comunistas, radicales, liberales, democratacristianos, socialdemócratas, republicanos, todos, le digan al país lo que piensan del futuro. Hoy, por encima de estas diferencias está Chile y Chile se reconquista para la democracia a través de este partido. Por ello te invitamos a participar en esta gran lucha.

Muchas gracias